
平成２４年度 環境教育の取組例 

三重県教育委員会 

 

【取組例：小学校】 

 

学 校 名 取  組  内  容 

大台町立 

宮川小学校 

～２年生の取組から～ 

大杉地区を探検しよう 

＜５月２８日（火）＞ 

自然が多く残る大杉地区を探検しました。大杉神社の御神木はとても大きく

自然のすごさを実感したようでした。区長さんから大杉地区の自然環境のすば

らしさや地域を愛する気持ちを伝えていただき、心に残ったようでした。 

 

★大杉地区探検のふりかえり★ 

○A さん 

村田さんが、みんなをじんじゃへあんないしてくれまし

た。じんじゃの杉は、すごく太くて、りっぱでした。大杉の

杉は、千三百年あるとおしえてくれました。杉のかみさまが、

大杉をまもっているのは、すごいなあと思いました。あたり

は、しぜんで、気もちよかったです。いくときに、木のねっ

こが太いので、二回ぐらいこけそうになりました。かえりに、

とまるところのバンガローも見せてくれました。村田さんのおくさんが、しゃ

しんつきのしおりをくれて、たきのしゃしんでした。キャンプじょうのアスレ

チックで 10 分かんあそびました。かえりのバスで、つかれてねてしまいました。 

○B さん 

大すぎキャンプのへやを見たのですごくたのしかったです。アスレチックで

ブランコをたかくしてのったので、たのしかったです。大すぎダムの水は、す

ごく多かったので、カメもいました。村田さんが、ぼくたちのために話をして

くれたので、しっかりあたまに入りました。じんじゃのおまいりのしかたも村

田さんがおしえてくれました。村田さん、どうもありがとうございました。ア

スレチックは、15 分しました。すごくたのしかっ

たです。またいきたいです。きょうは、一日ありが

とうございました。こんどきたときは、村田さんが

言ったことをちゃんとまもります。ぼくは、キャン

プでとまったことが１回もないので、こんど、村田

さんのところにいってとまりたいです。ありがとう



ございました。 

○C さん 

きいてわかったことは、れん休に大ぜいの人がくることです。こころにのこ

ったことは、アスレチックであそんだことです。あと、白いへびが出てきたと

いうでんせつがあって、びっくりしました。バンガローは 20 けんで、思ってい

た数とぜんぜんちがいました。バスで、お話しを

いっぱいしました。かえりみち、はしをわたろう

としていたら、へんなものがありました。村田さ

んに聞くと、むかし、だれかがわすれていったつ

えに、ねがはえていったと聞きました。たきのし

おりをもらったのがうれしかったです。水がきれ

いでした。 

○D さん 

きょう、大杉ちくたんけんにいきました。一ば

んのこったのは、アスレチックでブランコであそ

んだことです。村田さんは、ぼくが知らないこと

をいっぱいおしえてくれました。村田さんのおく

さんがしおりをつくって、みんなにくれました。

大せつにします。くう気は気もちよかったです。

しぜん学校と大杉ダムをとおりました。 

○E さん 

杉が見えてきて下から見てみたらすごく高くて、て

っぺんも見えませんでした。杉は 1300 年もいきてすご

いと思いました。バンガローは 20 けんでした。まん中

の広ばでキャンプファイヤーをつくってくれていまし

た。そして、下にもどってアスレチックであそびまし

た。３つあったけど、１つだけなぜかできませんでし

た。あそんだのは、ブランコとそらとぶピーターパン

をしました。あそぶじかんは 10 分なので、すぐたって

しまいました。今度、土日にとまりたいです。 

○F さん 

今日は、大すぎじんじゃにいきました。「すぎは、いつからあるんですか」の

こたえは、1300 年でした。1300 年ときいておどろきました。大すぎキャンプ

じょうのアスレチックのそらとぶピーターパンにのりました。ロープの上にボ

ールがのっていて、人がとんでいるみたいでした。いくとちゅうに、カメがい

て、見ていたらカメがうごきました。 

○G さん 

今日、大すぎにいきました。１げん目から、４げん目まで大すぎをたんけん

 

 

 



しました。村田さんが子どもの時、白いへびを見つけたと言っていたのでびっ

くりしました。大すぎで火じがおきて、火にまきこまれそうになったとき、ち

ょうど大雨がふってきたので火じがおさまったそうです。かえりにちょっとあ

そびました。それで、かえりにわたしはつかれてねてしまいました。今日は１

日たのしかったです。 

○H さん 

大すぎキャンプじょうにあそびばがあるとは知らなかったので、知ってよか

ったです。人がゴールデンウｨ―クに 200 人もくるなんてびっくりしました。で

んせつのへびの話をしてくれたのでうれしかったです。そのでんせつのへびに

会ってみたいです。さいごにしゃしんつきのしおりを村田さんのおくさんがく

れたのでうれしかったです。大すぎじんじゃはしぜんがいっぱいで、いきもの

もたくさんいて、ほんとうにしぜんなじんじゃだと思いました。 

○I さん 

今日、一げん目に大杉キャンプじょうにいきました。そこで話をしてくれま

した。一ばん心にのこったのは、白いへびが出てきたということばが心にのこ

りました。大すぎは大きかったです。さいごにアスレチックであそびました。

ぼくは、ターザンロープであそびました。 

○J さん 

今日、大杉ちくたんけんにいきました。１げん目から４げん目まででした。

まず、大杉じんじゃにバスでいきました。いくとちゅうに、大杉谷しぜん学校

が見えました。村田さんは、長生きだな、と思いました。見学したあと、キャ

ンプじょうのアスレチックであそびました。大杉ちくたんけんはたのしかった

です。大杉ちくにはでんせつがありました。それは、白いへびがいたというう

わさです。すごいなと思いました。 

○K さん 

今日は、一げん目から大杉ちくたんけんにいきました。バンガローが 20 けん

あると知りました。大杉さんが千三百年いきていると聞きました。長生きだな

と思いました。木のねっこがぼこぼこでした。ふしぎなたねみたいなものがあ

りました。キャンプじょうのアスレチックであそびました。たのしかったです。 

 

じゃがいもプレゼント 

＜７月１０日(水)＞ 

学級園で育てたじゃがいもを収穫しました。たくさん穫れたので、１学期に

お世話になった地域の人にプレゼントしようと決めました。消防署の方々、ほ

うのき団子の葉をくれた水谷さん、団子の作り方を教えてくれたおばあちゃん

達、そして、大杉神社の案内をしてくれた村田さんに手紙を書きました。村田

さんには手紙とじゃがいもを担任が代表で届けました。ちょうどヒメボタルの

時期で、「子どもたちに見せてあげて。」と、ヒメボタルを捕まえて１匹もたせ



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

て下さいました。翌日、子どもたちに紹介しましたが、ヒメボタルを知らなか

った子どもたちもいました。 

 

最後に 

旧宮川村内で４つの小学校が統合されてから 10 年以上経ちました。大きな宮

川小学校区になりました。今、子どもたちの中には校区の中でも大杉の奥にま

でいったことがないという子もいます。校区の中でも一番奥にあたる大杉地区

には、キャンプ場や大杉ダム、そして、守り続けられてきた雄大な自然があり

ます。大杉神社のご神木はその象徴ともいえる木です。宮川小学校の子どもと

して、この誇るべき自然を知らない、見たことがないとしたら、とてももった

いないことだと思いました。立派なご神木や、それをとりまく森や川。そして、

ひんやりと澄んだ空気に触れ、子どもたちは校区に残る豊かな自然に愛着をも

つことができたのではないかと思います。 

 

学 校 名 取  組  内  容 

伊勢市立 

今一色小学校 

クロマツの植樹 

防風防砂の役目を果たしてきた松林がすっかり枯れてしまっている現状をと

らえ、市農林水産課と今一色区と学校が連携し、枯れた松林を整備し、植樹を

行いました。専門家に植え方を学び、地域の人たちとともに松を植える活動で

は、一生懸命穴を掘ったり、水をためるための土を盛ったり、苗木に支えをし

たりと、生き生きと活動する子どもの姿が見られました。 

今年で４年目を迎えます。５月の今回は１３０本を植え、第２回目には、苗

４００本を植える予定です。 



 

学 校 名 取  組  内  容 

志摩市立 

国府小学校 

国府白浜海岸清掃活動の実施 

５月１１日、春の遠足において、国府白浜の海岸清掃を行いました。国府白

浜海岸はサーフィンをする人々で１年中賑わう海岸で、ウミガメの産卵も見ら

れる長さ約２ｋｍに渡る海岸です。砂浜には、ハマボウフウ・ハマヒルガオ・

コウボウムギ・ハマダイコンなどの海岸性の植物が植生しており、この日は多

数のツバメの姿もありました。海風の強い日でしたが、１～５年児童が６つの

縦割り班に分かれて、分別しながらごみを

拾いました。広い海岸のため、ゴミ拾いに

４５分以上かかりましたが、プラスチッ

ク・ペットボトル・ガラスなど、自然分解

しないごみをたくさん拾いました。国府地

区では、自治会等でも海岸清掃を実施して

おり、みんなできれいな海岸を守っていま

す。                


